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義人必因信得生（二） 

親愛的弟兄姊妹平安： 

        我們上次有提到哈巴谷書是藉由哈巴谷提出疑問、上帝來回答，這樣的方式來傳達上帝的信息。所以讀哈巴谷書基本上分成三個部

分，第一個部分是哈巴谷的問題是什麼，第二部分是上帝如何回答他的問題，第三個部分是哈巴谷如何回應上帝的回答。 

       我們在上禮拜已經講到哈巴谷向上帝的提問，先知的第一個問題是為什麼上帝一直不處罰這些惡人？為什麼有這麼多作惡的人，上帝

還不消滅他們？而上帝對哈巴谷的回答是，祂會興起迦勒底人，也就是巴比倫人來消滅這些作惡的以色列人，用這樣作他們的刑罰。因為

這樣，先知就又問了第二個問題上帝祢不是公義的上帝嗎？為什麼祢派比以色列更不公義的巴比倫來刑罰我們？ 

        在面對哈巴谷的問題與質問，上帝沒有正面回答哈巴谷，為什麼祂要這樣做的原因，上帝沒有跟哈巴谷解釋原因。上帝只對哈巴谷

說：「看啊，伊的心神自高，佇伊的內面無正直；獨獨義人欲對伊的信來活。」現在中文譯本說，這是我啟示你的信息：「邪惡的人不得

存活，但義人將因忠信而得生命。」 

        其實在這裡我們可以再來看幾件事情： 

一、錯誤的定罪 

        先知前面問上帝說，為什麼要用更邪惡的巴比倫人來刑罰猶太人？這就是一種比較，是用猶太人的眼光來看巴比倫人，所以認為巴比

倫人比猶太人更邪惡，更壞。當然巴比倫人確實是更邪惡，但是用猶太人做標準來看巴比倫人，其實反映出一件事，就是認為猶太人是

義。 

        這個部分我們都需要非常的注意，因為這也是我們常常會犯的錯誤。小時候我們一定都曾經跟老師抱怨過，明明他犯的錯比我更嚴

重，但是為什麼只處罰我，不處罰他。我們家兩個孩子做錯被處罰的時候，妹妹如果先被處罰，她也會跟我說，為什麼不處罰哥哥？我們

在罪中很容易陷入爭論誰比較嚴重或比較不嚴重，但是我們很容易忽略了一個最根本的問題，就是我們到底是用什麼樣的標準在看罪？ 

        先知在這裡也同樣忽略了這樣的問題，我們要注意的是，對於罪，我們永遠都只有一個標準，就是上帝的標準，而且不是以上帝的標

準來看別人的罪，而是自己的罪。我們要記得，我們沒有定罪的權力，唯一能定人罪的只有我們的主。我們之前曾經分享過，我們在為人

禱告的時候，不是去禱告說，主啊！你看那個人對我那麼壞，求你讓他承認他的罪，看見他的壞，讓他變成一個好人，其實最需要變成好

人的就是我們自己。我們的禱告不是去求主改變誰，或是求主將他改成怎麼樣，而是求主改變我們，讓我們看那個人能用主要我們用的眼

光去看，求主幫助我們只用上帝的標準來看我們自己。 

二、罪就是罪 

        我們會陷入罪的輕重，邪惡的大小，這樣的循環裡面，除了我們用了錯誤的標準，搶奪上帝審判的權力之外，我們同樣輕忽了一件

事，就是在上帝的眼中罪就是罪，沒有分輕重多少，邪惡就是邪惡，沒有分大小。我們的上帝是忌邪、恨惡罪的上帝，出埃及記 34:6-7

說：「耶和華，耶和華，是有憐憫有恩典的上帝，無快受氣，閣有豐盛的慈愛及誠實，為千萬人存慈愛，赦免罪過、過失，及罪惡，決斷

無掠有罪者做無罪，欲歸咎伊的罪，對父到子、到孫，到三、四代。」在上帝的面前沒有灰色地帶與模糊的空間，如同耶穌在馬太福音

5:37 說：「若是恁的話著講，是，就是；呣是，就呣是；諸個以外是對彼個歹的出。」所以上帝對先知說：「看啊，伊的心神自高，佇伊

的內面無正直；獨獨義人欲對伊的信來活。」其實也是在告訴先知說，巴比倫人自高自大，猶大人也自高自大，哈巴谷你同樣自高自大，

心不正直，在上帝的聖潔面前沒有一個是義人，其實約伯記到後來不也是讓我們看到這樣，除了上帝以外，沒有一個是義。 

        親愛的弟兄姊妹，這也是在提醒我們，要常常警醒我們的心，有罪就認罪，有犯錯就悔改，讓我們能常常住在主聖潔的光中。我相信

我們都有這樣的經驗，家裡面的窗戶或桌子常常看起來很乾淨，但是只要一擦下去常常髒的嚇人，或是平常我們沒有什麼感覺，但等到我

們覺得要清的時候，往往已經厚厚一層了。其實罪就如同灰塵一樣，我們很容易忽略，所以我們往往覺得看起來很乾淨，但是等到光一

照、衝擊一來、挑戰一到，就全部跑出來，或是等到我們真的發現的時候，我們已經被罪惡蓋滿了。親愛的弟兄姊妹，我們真的要保守我

們的心，常常讓聖靈光照我們心，常常用上帝的話語來查驗我們的行為和念頭，讓我們能一直住在主的聖潔中，千萬不要等到我們被罪惡

或過失轄制的時候才來處理，那樣就真的很痛苦。 

        再來，我們上次也有說到，獨獨義人欲對伊的信來活，這句話不只是上帝給哈巴谷的回答，同時也是上帝在我們面對困境與問題時所

給我們的答案。因為上帝在獨獨義人要從他的信來活這句話中，向我們表明了我們生命的次序與面對問題的態度，在這句話中上帝也讓我

們看到整個基督教信仰的核心。 

        我們之前有說過，這句話有兩個意思，第一個意思是表示上帝的信實，第二個意思是人從相信上帝的信實而得到生命，這不只是在說

猶太人未來被擄歸回的預言要實現，更重要的是，上帝的信實與公義要在耶穌基督裡面得到成就，讓我們能因著信耶穌基督得稱為義，我

們的生命也因著信耶穌基督而得到拯救，這就是羅馬書 1:17 所說的，因為佇福音的內面有顯明上帝的義；對信到佇信。照聖經所記載講：

「義的人欲對信來活。」 
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        簡單來說，這句話讓我們知道，我們信仰的核心就是耶穌基督，基督是我們的全部，是我們的生命，是我們一切的答案，這就是整個

基督教信仰的中心。 

        但是因著我們的軟弱，因著被仇敵所蒙蔽，我們越來越離開了我們信仰的中心，越來越離開了基督是我們的一切這樣的生命。因為仇

敵在我們生命中的欺騙，讓我們所講的、所學的、所教的、所在乎的，越來越離開了基督徒的核心價值，讓我們越來越離開了基督的生

命。親愛的弟兄姊妹，我們可能常常會覺得魔鬼給我們很多的攻擊和試探，但是其實魔鬼只做一件事，就是讓我們離開基督的生命，因為

枝子只要離開葡萄樹，魔鬼根本就不用理我們，我們自己就枯乾了。英國史百克牧師曾說：「仇敵最怕的一件事情，就是地跟天真實的連

結。」意思是說，仇敵最怕的就是，上帝的兒女真的在基督裡的時候。因為只要我們在基督裡，仇敵所有的計謀都要失敗，而我們所有的

需要、所有的問題都要得到解決。 

        我們可以一起來思想我們的生命，以及我們的教會，在我們的生命裡面，我們常常用很多的時間去解決我們的各樣問題，在我們的教

會裡面，我們也一樣一直在解決問題，過去沒有任何一個世代的問題像今天這麼多。今天的世界讓我們不斷地暴露在試探的中間，讓我們

婚姻出了問題、親子出了問題、工作出了問題、健康出了問題、精神上也有很大的壓力。 

        親愛的弟兄姊妹，我們都在解決問題，不只我們個人跟家庭在解決問題，我們的教會也都在解決問題。今天許多教會的牧者、長執、

同工幾乎都疲於奔命，都在解決問題，我的意思不是問題不要解決，問題一定需要解決，我們的生活需要被改變，從痛苦、傷害、憂鬱、

失志、受壓制、被綑綁的中間得到改變、醫治、恢復和自由。 

        但是親愛的弟兄姊妹，我們要得到改變不是從追求生活被改變開始，因為上帝的順序是相反的，上帝是要我們先追求和得著被改變的

關係和被更新的生命，有了和上帝之間被改變的關係，我們不再是耳孔聽見上帝，而是我們的眼睛要看見上帝，要和上帝有直接、親密、

真實的關係，上帝不再只是我爸爸的上帝、我阿公的上帝或是我阿祖的上帝，上帝不再只是亞伯拉罕、以撒、雅各、摩西、大衛的上帝，

上帝同樣是我們的上帝，而且就是我們的上帝。 

        所以親愛的弟兄姊妹，我們一定要不甘願跟主的關係只停留在很表面的階段和很粗淺的認識，我們一定要不甘願沒有跟主建立直接、

親密、真實、持續和活潑的關係。當我們跟上帝的關係被改變的時候，當枝子重新與葡萄樹相連的時候，當我們是活在上帝面前，跟主有

一個親密的關係的時候，其實我們很多的問題就已經過去了，真的是這樣子。我在跟弟兄姊妹談話的中間，我真的發現有許多弟兄姊妹一

直努力讓自己跟主的關係更往前走一步，所以也看到他們一直在提升，一直在進步，這真的讓我感到非常的安慰，我們真的要明白，與主

關係的改變與連結比一切的服事，比什麼都更重要。 

        再來，被改變的生命，當我們的生命真的能從自我的掙扎和個人的努力中放下來，轉來認識基督在我們的裡面，讓基督來替代我們的

時候，我們會發現很多的問題已經不再一樣了。我們要記得，什麼樣的生命，就會過什麼樣的生活，仇敵就是要我們一直去注意問題，就

是要我們一直回到那個舊有生命的源頭，當我們是在老我的生命裡面來過生活的時候，我們就會隨著環境起起伏伏，然後自己走不出來。 

        親愛的弟兄姊妹，我們有沒有想過，我們在許多的問題上常常都在扮演消防隊員的角色，哪裡失火就去救，哪裡出問題就去解決，結

果我們就一直陷入解決問題的困難裡面走不出來。不只是我們自己，教會的教牧團隊也是如此，許多的牧者、長執和同工都因著處理不完

的問題，而忽略了每日的靈修和禱告的生活，最後就退下來，因為太辛苦了。在美國幾年前有一份統計資料說，在美國每個月有 1500-

1700 個教牧同工從他們服事的職分退下來，其中大部分是因為沒有辦法負荷，所以我們真的要珍惜每一位同工所擺上的服事。 

        我們都知道，我們教會有一個很特別的傳統，就是在歲末年終的時候，長執同工都會去到我們每一個弟兄姊妹的家中探訪，帶去關心

與祝福。現在，傳道要鼓勵每一位弟兄姊妹，在年底的時候，我們也主動去探訪我們的長執同工，為他們這一整年的盡忠、殷勤的服事表

達我們的感謝，我們的同工應該得，也配得我們這樣的感謝。 

        我們再說回來，親愛的弟兄姊妹，仇敵的計謀是讓我們只注意問題，讓我們一直活在老我的裡面，所以問題就一直出來。上帝的順序

是改變生命改變關係，當這兩個被改變的時候，生活自然改變，只要我們的屬靈生命健康，我們的生活就會健康，就像我們的身體只要健

康，基本上我們不會有什麼病痛，就算有時候會感冒，也是很快就好了，不是嗎？ 

        有一個比喻這樣說，船在水上走，當它碰到礁石的時候，就好像我們人生走在水面上，我們碰到難處把我們卡住了。親愛的弟兄姊

妹，當礁石把我們卡住的時候，如果主問我們，希望祂為我們做什麼的時候，我們會怎麼跟主說，我們是要主把這些礁石挪去，讓我們過

去，還是要主把水漲高，讓我們過去？親愛的弟兄姊妹，當主把我們跟祂的關係和我們的生命改變的時候，只要水漲高了，礁石就算還

在，我們過去了，可是如果我們的注意力是要解決眼前的礁石，我現在失業了，我什麼都不想管，不要跟我講服事、不要跟我講聚會、不

要跟我講靈修生活，不要跟我講對人要忍耐，我現在沒有工作，或是我生病了，不要碰我、不要惹我煩，我們的注意力在我們的礁石，這

是人之常情。 

        當我們注意礁石的時候，我們所有的力量就被它束縛，等到有一天這個礁石如果真的挪去了，我們很高興，感謝主，到處做見證，但

是我們繼續往前走，可能過了一年、兩年、三年又碰到另外的難處，下一個礁石，所以我們的人生，同樣的水平高度，我們的生命並沒有

長進，我們就在問題中解決一個又一個的問題，或是碰到一個問題再也不能解決，我們的人生就結束了。 
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        親愛的弟兄姊妹，不值得，我們的生命不應該是這樣，我們就活這麼一次，不要整個人生都用在解決問題，上帝應許我們義人必因信

得生，耶穌基督就是我們的生命，是我們人生一切問題的答案，祂要我們忠實倚靠祂，完全相信祂，祂的信實就要帶領我們經過流目屎的

山谷，並且讓它變做水泉的所在。 

        親愛的弟兄姊妹，願我們在這個待降節期，重新調整與主的關係，讓我們得著被改變的生命，不再被仇敵欺騙，枝子重新連結在葡萄

樹，生命再次連結於基督，讓流目屎的山谷，變做水泉的所在。最後，用哈巴谷書 3:17-19 與大家一起勉勵，我們一起來讀，雖然無花果

樹無發樣，葡萄樹無結果子，橄欖樹也無收成，田園無出五穀，廄無半隻羊，廄內也無牛；我猶久欲因為耶和華來歡喜，因為救我的上帝

來快樂。主耶和華是我的氣力；伊互我的腳親像鹿母，閣互我行佇我高的所在。 


